

Islamic Resurgence perlu disikapi secara retrospektif (didasarkan pada persoalan masa lalu) dengan melakukan studi dan analisa secara komprehensif. Dialog antar ideologi akan mampu membersihkan perselisihan paradigma wacana pemikiran agama dan entitas-entitas didalamnya. Disamping itu, perlu adanya rekonstruksi mental umat Islam (Arab) secara kolektif bahwa agama adalah unsur prinsipil yang orisinal, pembentuk komponen kemasyarakatan yang utuh, sehingga konstruk dasar agama sangat membutuhkan prinsip dan elemen fundamental (asasi) dalam proyek kebangkitannya

B. PROBLEM NAHDAH

1. Nahdah : Konflik Pemaknaan (Turath dan Westernisasi)

Secara umum – menurut Abu Rabi' problem yang melingkupi terkait dengan Islamic Resurgence terutama masalah keadaan mental masyarakat Arab (*state of Arab mind*), Problem Pemikiran Arab Modern; *Islamic traditional (turath)* vis a vis Westernisasi dan sejarah Intelektual Arab Modern. Fenomena Nahdah merupakan problem yang harus didasarkan pada struktur epistemologis yang kompleks, yang memiliki komponen baik Islam dan Barat. Dengan demikian, Nahda diterjemahkan menjadi gerakan historis dan sosial yang kuat.

Kontekstualisasi kebangkitan Islam (*Islamic Resurgence*) dalam sejarah intelektual (*Intellectual history*) merupakan tema utama pembahasan ini. Sebagai sebuah tanda, keduanya akan selalu berjalan secara dialektis, dimana reproduksi makna akan selalu berkembang dalam tahapan-tahapan sejarah manusia yang disebut *episteme* --- pinjam bahasa Foucault dalam *archeology of Knowledge*. Dalam tulisan ini, saya akan menyoroti sejumlah istilah kunci, konsep-konsep seperti tradisi Islam (turath), Penolakan (kemunduran), renaissans (nahdah). Westernisasi / modernitas / modernisasi, otoritas, pengetahuan, rekonstruksi, dan kritik sebagai metamorfosis penting dalam konstruk nalar para pemikir Arab Modern. Konstruk nalar mereka, mempengaruhi - dan dipengaruhi oleh segala macam faktor subyektif dan obyektif.⁴⁵⁶

Problematika kebangkitan Islam dalam pembacaan Abu Rabi' terdapat beberapa term esensial. *Pertama*, pemahaman terhadap kecenderungan sikap yang dikembangkan institusi agama resmi sebuah negara dan paradigma pemikiran tokoh-tokoh intelektual dibelakangnya, ketika dihadapkan pada tuntutan pelurusan kontardiksi keagamaan. *Kedua*, orientasi yang bersinggungan dengan corak pembentukan suatu peradaban Islam baru. Stigma buruk yang berkembang disebagian kalangan umat Islam sendiri dalam memandang modernitas -terutama peradaban Amerika dan Eropa- telah menjerumuskan

⁴⁵⁶ Abu Rabi', *Intellectual*, 4-5

Tumbuhnya sifat kritis dikalangan umat Islam atas modernisasi (Barat), baik berupa gerakan intelektual maupun sosial politik, merupakan gejala yang cukup beragam, keragaman ini menyebabkan sulitnya mencari istilah yang tepat yang mencakup semua gejala itu. Walaupun Barat sebagaimana disebutkan, merupakan penggelinding pertama bola kebangkitan Islam, tetapi pada kenyataannya mereka menggunakan istilah yang berbeda-beda. Kebangkitan Islam adalah sebuah fenomena tradisi, budaya, dan politik yang luas dalam kaitannya dengan Islam modern. Kebangkitan Islam telah menafsir ulang tradisi Islam dengan cara yang kreatif dan unik, sehingga kebangkitan Islam merupakan fenomena ekspresi filosofis masyarakat Muslim modern dan kontemporer

3. Sekularisme dan Wacana Keagamaan Nahdah

Sekularisme merupakan salah satu wacana keagamaan yang menyeruak dalam proyek kebangkitan Islam. Sekularisme bukanlah seperti apa yang dituduhkan penentangannya sebagai bentuk atheisme sebagai usaha pemisahan otoritas agama dari realitas sosial dan kehidupan. Harus dipahami bahwa, pemisahan otoritas agama dari otoritas pemerintahan (politik) dengan pemisahan otoritas agama dari realitas sosial dan kehidupan sangatlah berbeda. Bentuk pertama (pemisahan otoritas agama dari otoritas pemerintahan) sangat mungkin diaplikasikan dalam realitas kehidupan beragama dan bernegara, sebagaimana diterapkan oleh negara-negara di Eropa dalam tindakan nyata, sehingga mereka mampu keluar dari masa-masa kegelapan abad pertengahan menuju kemajuan ilmu pengetahuan, peradaban dan kemerdekaan.⁴⁵⁸

Kita dapat menggambarkan tiga momen atau fase dalam interaksi antara Islam dan Barat modern: *pertama* adalah penaklukan militer negeri-negeri Muslim oleh kekuatan-kekuatan Barat. Muslim yang lemah secara militer dan politik. Respon mereka hanyalah mencari perlindungan dalam Islam sebagai sumber kekuatan mereka. *Kedua*, hegemoni Eropa ke dalam sistem budaya dan agama. Fase ini adalah fase westernisasi. Tahap ketiga adalah pasca kolonialisme, salah satu yang membedakan adalah munculnya revivalisme baik nasionalisme dan agama. yang dapat digambarkan sebagai berikut:

⁴⁵⁷ *Ibid*, 6-12

⁴⁵⁸ *Ibid*, 23-25

Abu Rabi' menganalisa pembacaan para pemikir Islam dan Barat tentang *Islamic Resurgence* yang masih bias pemaknaannya. Para pemikir Islam cenderung memahaminya sebagai sebuah ikon kesadaran kolektif umat Islam untuk berdiri sejajar dengan Barat, bahkan Islam dianggap sebagai solusi alternatif dari segala problema (apolegetik) kehidupan. Begitu pula Barat memahaminya sebagai bentuk reaksi terhadap kemajuan hegemonik Barat, termasuk politik, budaya, sains maupun teknologi. *Islamic resurgence* merupakan tanda keberadaan eksistensi Islam. Disinilah Barat maupun pemikir Islam masih bias dan subyektif pembacaannya. Abu Rabi' melihat problem serius pembacaan Pemikir Islam dan Barat adalah problem Kuasa dan Ideologi dari keduanya.

Abu Rabi' selanjutnya memandang adanya simplifikasi pemaknaan terminologi Nahdah (*Islamic Resurgence*) yang diidentifikasi sebagai benturan peradaban secara diametral antara revitalisme Turath dan upaya westernalisasi. Bahkan – disamping itu, bisa dikatakan kebangkitan Islam hanya dapat dipahami kaitannya dengan peradaban dan kemajuan Barat baik filsafat, budaya, ekonomi dan militer.

Adanya identifikasi Islam sebagai agama yang mengajarkan doktrin kekerasan setelah meledaknya kasus 11 September (peristiwa pengeboman Menara Kembar WTC di Washington DC) merupakan gejala yang melanda struktur epistemologis masyarakat Barat. Peristiwa ini memunculkan gejala *Islamphobia* di Barat, sehingga stigma teroris terhadap gerakan Islam mendapatkan legitimasinya. Disamping itu, peristiwa 11 September ini dianggap sebagai tanda adanya perang salib baru. Peristiwa ini pula telah memporak porandakan bangun interaksi dan interrelasi antara Barat dan Islam yang telah terbentuk sangat kondusif, sehingga Barat telah benar-benar tersinggung dan marah terhadap Islam.⁴⁶⁵ Adanya peristiwa ini, menyebabkan munculnya *Islamphobia* dikalangan Barat. Peristiwa ini merupakan sebuah tanda yang retak dari struktur budaya, politik, sosial maupun intelektual.

D. IMPLIKASI METODOLOGIS TERHADAP STUDI ISLAM

1. *Approach (Pendekatan)*

Melihat problematika tersebut, penulis ingin keluar dari "kuasa" atau "ideologi" Turath yang masih dianggap sakral maupun Barat yang masih hegemonik. Karena itu, dalam memahami dan menganalisis *resurgensi Islam* penulis berangkat dari *recollection of meaning* setiap babakan sejarah dan latihan kecurigaan (*a suspicion*),⁴⁶⁶

⁴⁶⁵ Abu Rabi', A post-September 11 Critical assessment of Modern Islamic History dalam Ian Markham dan Ibrahim Abu Rabi' (ed), 11 September Religious Perspective on the causes and consequences (Oxford : Hartford Seminary, 2002), 21-52

⁴⁶⁶ Kedua istilah ini, penulis adaptasikan dari Paul Ricoeur. *Hermeneutics of recollection of meaning* merupakan hermeneutika yang memberi tekanan kepada penafsiran sebagai pengingatan kembali makna yang terkandung dalam teks-teks terdahulu. Untuk lebih jelasnya, Lihat Paul Ricoeur,

mengalami lompatan cukup signifikan dikalangan intelektual Muslim dan Barat dan turut mempengaruhi paradigma berfikir para intelektual yang concern terhadap persoalan ini.

Pendekatan sejarah (historis) dalam Islamic Resurgence sebagai problem utama Studi Islam ini mempunyai dua pengertian, *pertama* historis dalam pengertian *archeology*, yaitu pendekatan yang didasarkan pada sebuah peristiwa tindakan dalam struktur budaya dalam setiap episode sejarah. Setiap peristiwa tindakan mempunyai episteme sendiri-sendiri yang bersifat diskontinyu dengan episteme sebelumnya, sehingga setiap episode sejarah berjalan sesuai dengan epistemanya. *Kedua*, Historis dalam pengertian sebuah peristiwa yang didasarkan pada kejadian sesuai dengan ruang dan waktunya secara kronologis. Setiap peristiwa dan kejadian bersifat kontinyu dengan kejadian dan peristiwa sebelumnya.

Sejarah intelektual-- menurut Abu-Rabi' bersifat ideologis. Dalam hal ini, seseorang harus membaca unsur-unsur yang membentuk sejarah intelektual dalam kaitan dengan konteks sosial dan politik. Dengan kata lain, "sejarah intelektual (*intellectual history*) tidak dapat mengklaim sebagai satu-satunya sejarah. Sejarah intelektual hanya ada dalam kaitan dengan kekuatan sosial, politik dan ekonomi yang melingkupinya, artinya sejarah intelektual semata tidak pernah ada"⁴⁶⁹.

Dalam studi sejarah intelektual, analisis dilakukan terhadap teks atau analisis tekstual (*textual analysis*), dan analisis intertekstual atau antar-teks (*inter-textual analysis*) dilakukan untuk mengaitkan satu teks dengan teks yang lain agar diketahui relasi dan interrelasi serta kemungkinan adanya saling mempengaruhi. Selain itu, analisis konteks (*contextual analysis*) juga dilakukan untuk meletakkan teks-teks yang menjadi data penelitian dalam konteks sejarah, sosial dan politiknya. Menurut Foucault, seperti dikutip oleh Abu-Rabi', sejarah intelektual selalu ditandai oleh adanya transformasi (*transformation*), pergeseran (*shift*) dan keterputusan epistemik (*epistemic rupture*) dalam pemikiran atau konsep. Dinyatakan: "*discontinuity, epistemic rupture, and continuous shifts in conceptual boundaries are what define the space of ideas, be they modern or classical.*"⁴⁷⁰

⁴⁶⁹ Ibrahim M. Abu Rabi' (selanjutnya ditulis Abu Rabi') menganggap bahwa problematika sejarah intelektual dalam Islamic resurgence adalah meliputi sejarah ide (studi pemikiran sistematis, biasanya dalam risalah filsafat), sejarah intelektual, sejarah sosial dari ide-ide (studi ideologi dan difusi ide), dan sejarah budaya (studi budaya dalam arti antropologis, Lihat Ibrahim M. Abu Rabi', *Intellectual Origins of Islamic Resurgence in the Modern Arab World*, (Albany: State University of New York Press, 1996), 3-4; bandingkan juga dengan Ibrahim M. Abu-Rabi', "Contemporary Islamic Intellectual History: A Theoretical Perspective," Muis Occasional Paper Series No. 2 (Singapore: Majlis Ugama Islam Singapura, 2006).

⁴⁷⁰ Abu Rabi', *Intellectual Origins*, 5

